

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Pembahasan mengenai Pemberdayaan Berbasis Budaya Melalui Praktik Keberagamaan Di Desa Jrahi Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati dapat diambil kesimpulan sebagai berikut:

1. Model pemberdayaan berbasis budaya melalui praktik keberagamaan di Desa Jrahi Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati, yaitu : (a) Pemberdayaan difokuskan pada masyarakat multikultural melalui budaya-budaya yang terus mereka jaga dari generasi kegenerasi yaitu praktik keberagamaan yang di antaranya *selametan*, pengajian dan *tahlilan*; (b) Praktik keberagamaan berimplikasi pada pemberdayaan masyarakat yakni penyadaran dan kerukunan hubungan antar masyarakat yang bertujuan untuk mengenalkan potensi budaya yang dimiliki oleh masyarakat kepada khayalak umum atau publik. Praktik keberagamaan di dalamnya berisi pemberdayaan yaitu mengajak masyarakat untuk mampu toleransi antar pemeluk agama melalui hubungan sosial yang baik, lebih menghargai kearifan lokal yang ada, serta bersatu dalam keberagaman. Selain itu praktik keberagamaan juga sebagai sarana untuk melestarikan budaya lokal yang dimiliki oleh masyarakat Desa Jrahi; (c) Praktik keberagamaan dapat menjadi modal awal dalam suatu proses pemberdayaan masyarakat di Desa Jrahi, selain itu dapat dijadikan sebagai percontohan untuk masyarakat dari luar Desa. Hal ini merupakan proses yang bagus mengingat partisipasi dan rasa memiliki masyarakat terhadap budaya sangat kuat, sehingga dapat dijadikan suatu modal awal dalam usaha pemberdayaan masyarakat. Praktik keberagamaan dapat dirasakan oleh masyarakat sekitar, baik dari segi sosial maupun dari segi ekonomi.
2. Dampak dari adanya praktik keberagamaan pada masyarakat di Desa Jrahi Kecamatan Gunungwungkal Kabupaten Pati, yaitu: (a) mampu menumbuhkan rasa toleransi tinggi dalam hal keserasian, menumbuhkan nilai-nilai kesatuan dan sikap saling menghargai dalam diri

individu, kebersamaan/ kerjasama, serta kerukunan sehingga memberi kesadaran kepada masyarakat bahwa semua masyarakat memiliki kedudukan dan kesempatan yang sama; (b) mampu menjadi edukasi bagi masyarakat luar maupun dalam terutama bagi generasi muda untuk senantiasa menjaga dan melestarikan setiap budaya lokal yang ada demi kemajuan bersama; (c) mampu meningkatkan wawasan kebangsaan masyarakat yang tinggi dan luas sehingga dapat mengamalkan butir-butir yang terkandung dalam Pancasila dalam sebuah tata kehidupan; (d) mampu menumbuhkan kecintaan terhadap Tanah Air dan menumbuhkan rasa syukur untuk senantiasa ingat akan Sang Pencipta; (e) mampu menjadi sebuah daya tarik bagi masyarakat luar untuk berkunjung menikmati potensi lokal yang dimiliki oleh Desa Jrahi sehingga mampu menjadi modal awal dalam memberdayakan masyarakatnya.

B. Saran

Adapun saran-saran yang dapat disampaikan berdasarkan hasil penelitian yang sudah dilaksanakan oleh peneliti yaitu sebagai berikut :

1. Bagi masyarakat Desa Jrahi sebaiknya lebih meningkatkan peran aktif dalam mengikuti kegiatan seperti praktik keberagaman, karena praktik keberagaman termasuk kekayaan budaya yang menjadi modal sosial yang sangat bagus untuk memberdayakan masyarakat dan penting untuk dilestarikan.
2. Bagi Pemerintahan Desa diharapkan semakin mendukung pelaksanaan praktik keberagaman di tengah kondisi masyarakat yang multikultural dengan memfasilitasi serta memberi semangat agar masyarakat semakin tinggi partisipasinya untuk mengikuti.
3. Bagi Kementerian Pariwisata dan Kebudayaan untuk memberi dukungan terhadap pelaksanaan praktik keberagaman di Desa Jrahi, karena selain bertujuan untuk melestarikan budaya juga bertujuan untuk memajukan desa, dengan harapan mampu menjadi salah satu tujuan wisata dengan semua potensi yang dimiliki yang melibatkan semua unsur baik masyarakat maupun

pemerintahan. Keduanya perlu disinergikan karena dengan dengan tetap melaksanakan praktik keberagaman di tengah masyarakat yang multikultural mampu menjadi daya tarik masyarakat luar untuk mengetahui lebih dalam terkait budaya serta potensi yang ada di Desa Jrahi, dengan begitu ini bisa dijadikan peluang oleh masyarakat Desa Jrahi sebagai daya tarik wisatawan untuk kemudian datang berkunjung, menikmati tempat wisata serta UMKM yang ada di Desa Jrahi sehingga mampu untuk memberdayakan masyarakatnya. Selain itu dapat dijadikan percontohan pelestarian dan pemanfaatan budaya atau kearifan lokal bagi daerah lain.

C. Penutup

Segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufik dan hidayah-Nya kepada peneliti untuk mampu menyelesaikan tugas akhir skripsi ini. Peneliti mengucapkan terimakasih kepada dosen pembimbing yang telah membina dalam penyusunan skripsi. Peneliti sangat mengharapkan saran dan kritik yang membangun, karena dalam penyusunan skripsi ini pasti ada kekhilafan dan kekurangan. Peneliti berharap semoga penelitian ini dapat bermanfaat bagi peneliti dan juga bagi para pembaca.